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 информационных систем, и освоило выпуск но-
вых видов продукции более высокого класса, в 
том числе диетических.

В Нижнем Новгороде расположен один из 
крупнейших в стране производителей подсол-
нечного масла и соусов — группа компаний 
НМЖК. До 2023 года холдинг планирует инве-
стировать в основной капитал около 500 млн руб. 
В 2020 году компания была признана лучшим 
экспортером Приволжского федерального окру-
га в агропромышленном комплексе. По подсче-
там министерства сельского хозяйства Нижего-
родской области, в 2020 году экспорт сельхоз-
продукции приблизился к $330 млн и 70% в его 
структуре составляет масло-жировая продук-
ция. Большая ее часть выпускается группой ком-
паний НМЖК. Сейчас НМЖК поставляет под-
солнечное масло, лузгу, шрот, маргариновую и 
майонезную продукцию в 18 стран мира. На се-
годняшний день экспорт является одним из при-
оритетных направлений деятельности компании, 
которая стремится к тому, чтобы увеличить его 
объемы с 300 тыс. тонн до 1 млн тонн.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ Составляя 
планы развития Нижнего Новгорода, админи-
страция надеется на рост экономических пока-
зателей и объемов инвестиций в основной ка-
питал. За 2020 год этот показатель по круп-
ным и средним организациям вырос на 35,8%, 
до 129,8 млрд руб., несмотря на сложности и 
ограничения, связанные с пандемией новой ко-
ронавирусной инфекции. Больше всего объемы 
вложений выросли у обрабатывающих произ-
водств — в 3,2 раза, у предприятий сельского 
и лесного хозяйства — в 2,4 раза. У компаний, 
работающих в здравоохранении и социальной 
сфере, рост составил 84,8%. Кроме того, на 
24,4% больше средств инвестировали в разви-
тие финансовые и страховые компании, а так-
же организации культуры, спорта, досуга и раз-
влечений (+22,7%) и операторы связи (+21,7%)

В ближайшие четыре года чиновники делают 
ставку на строительство четырех новых станций 
метро: «Оперный театр», «Сенная», «Варя» и 
«Сормовская», а также на развитие городской 
инфраструктуры. По договору со Сбербанком, 
который заключило областное правительство, в 
Нижнем укрепят набережные по правому и ле-
вому берегам Оки для перспективного развития 
этих территорий и жилой застройки. Вкупе с 
программой реновации исторического центра 
города развитие инфраструктуры должно при-
влечь в город новые инвестиции и масштабные 
проекты. 

О современном экономическом 
развитии и взаимодействии с 
бизнесом накануне 800-летия 
Нижнего Новгорода — глава 
администрации города Юрий 
Шалабаев.

Guide: Как вы оцениваете теку-
щую экономическую ситуацию в 
Нижнем Новгороде? 
Юрий Шалабаев: Пандемия вно-
сит свои коррективы, тем не менее 
показатели сохраняются на при-
емлемом уровне. Например, по-
сле последних изменений дохо-
ды в городской бюджет превыси-
ли 41 млрд руб., что, пожалуй, са-
мый высокий показатель за всю 
историю города. Конечно, боль-
шую роль играет помощь регио-
нального правительства — в рам-
ках межбюджетных трансфертов 
мы получаем деньги на развитие 
города по самым разным направ-
лениям. Экономика с самого нача-
ла этого года показывала рост по 
сравнению с предыдущим. С янва-
ря по май объем производства то-

варов и услуг увеличился на 20% 
по сравнению с прошлым годом, 
оборот розничной торговли — 
на 5%, среднемесячная зарплата 
выросла на 9%. Сейчас тенденции 
роста сохраняются. 
G: Каким вы видите развитие го-
рода в ближайшие пять лет? 
Ю.Ш.: Я надеюсь, что довольно 
скоро можно будет не оглядывать-
ся на пандемию. Для этого нуж-
но, чтобы как можно больше лю-
дей сделали прививку. В ближай-
шее время будем продолжать ра-
боту по благоустройству в рамках 
нацпроектов. По программе «Фор-
мирование комфортной городской 
среды» в предыдущие годы сде-
лали около 60 парков и скверов, в 
этом году делаем более 30. По нац-
проекту «Безопасные комфортные 
дороги» продолжим ремонтиро-
вать дороги, по проектам «Демо-
графия» и «Образование» стро-
ить школы и детские сады. Рас-
считываю на то, что город сможет 
получить инфраструктурный кре-
дит из федерального бюджета на 
строительство метро. Об этом го-
ворил президент Владимир Путин 
во время послания Федеральному 
собранию, а на днях подтвердил 
вице-премьер Марат Хуснуллин. 
В планах — развитие Сормовской 
линии и развитие Автозаводской 
линии в сторону площади Сенной. 
Надеюсь, оба проекта сможем ре-
ализовать параллельно. Предва-
рительный объем инвестиций в 
продление Автозаводской ветки 
составляет 36,5 млрд руб., а Сор-
мовской —  около 19 млрд. 

G: Какие самостоятельные уси-
лия предпринимает администра-
ция Нижнего Новгорода, чтобы 
ускорить темпы развития эконо-
мики города?
Ю.Ш.: Самостоятельно занима-
емся решением застарелых про-
блем. Например, ливневая ка-
нализация изношена на 90% из-
за недостаточного финансирова-
ния в течение десятилетий. В этом 
году я выступил с инициативой 
увеличить финансирование, депу-
таты гордумы одобрили, из бюд-
жета выделили более 100 млн руб. 
Перекладываем коллектор на 
Алексеевской, также в этом году 
отремонтируем 36 участков лив-
невки по всему городу. Продумы-
ваем концессионное соглашение, 
потому что точечных мер недо-
статочно: по нормативу ливневых 
сетей должно быть в четыре раза 
больше, чем сейчас. Также сейчас 
по всему городу идут работы по 
замене уличных светильников на 
энергосберегающие светодиод-
ные. Крупнейший в Европе энер-
госервисный контракт реализуем 
совместно с Boos Lighting Group, 
которая является и производите-
лем оборудования. Сейчас уже за-
менили почти 50 тыс. фонарей на 
яркие и экономичные светодиод-
ные. Это вопрос не только эстети-
ки, но и безопасности. 
G: Как вы оцениваете вклад ни-
жегородских предприятий в раз-
витие города накануне юбилея?
Ю.Ш.: Многие предприятия горо-
да помогают готовиться к 800-ле-
тию, в том числе благоустраивают 

свои территории. Завод «Крас-
ное Сормово», например, благо-
устраивает сквер на площади Бу-
ревестника, Горьковский автоза-
вод выпустил к празднику ком-
мерческий автомобиль нового 
поколения «ГАЗель NN», выделил 
средства на реконструкцию ста-
диона «Чайка». Естественно, за-
действованы предприятия отрас-
ли гостеприимства. У них уже был 
обширный опыт приема большого 
количества гостей во время чем-
пионата мира по футболу-2018, 
сейчас у них будет возможность 
продемонстрировать все свои 
наработки. Также на уровне об-
ласти организована площадка 
« Бизнес 800». На нее приглаша-
ют всех представителей бизнеса 
в качестве партнеров и сооргани-
заторов. Можно создавать това-
ры с символикой юбилея или соб-
ственную коллаборацию с брен-
дом «Нижний 800». Как заявил 
губернатор, Нижегородская об-
ласть планирует дополнительно 
выделить 100 млн руб. из реги-
онального бюджета на льготное 
кредитование малого и среднего 
предпринимательства, причаст-
ного к организации юбилейных 
мероприятий. Предприниматели 
смогут получить льготные креди-
ты до 5 млн руб. по ставке 1% го-
довых. Кроме того, из региональ-
ного бюджета планируется вы-
делить еще 130 млн руб. на ока-
зание материальной поддержки 
промышленным предприятиям 
области — также в виде льготных 
займов.

«ТЕНДЕНЦИИ РОСТА СОХРАНЯЮТСЯ»

ДОХОДЫ — 41,8 МЛРД РУБ.
РАСХОДЫ — 43,6 МЛРД РУБ.
ДЕФИЦИТ — 1,74 МЛРД РУБ.
ОБЪЕМ ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ 
 КАПИТАЛ — 14,8 МЛРД РУБ.
ОБЪЕМ ТОВАРОВ  СОБСТВЕННОГО 
 ПРОИЗВОДСТВА (I КВАРТАЛ 
2021 ГОДА) — 96,6 МЛРД РУБ.
ОБОРОТ РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ — 
60,7 МЛРД РУБ.
ОБЪЕМ ПЛАТНЫХ УСЛУГ 
( КРУПНЫХ И СРЕДНИХ ОРГАНИЗА-
ЦИЙ) — 25 МЛРД РУБ.
ВВОД ЖИЛЬЯ —  124,9 ТЫС. КВ. М
СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРПЛАТА 
(I  КВАРТАЛ 2021 ГОДА) — 52,1 ТЫС. РУБ. 

ОБОРОННАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ — 

ОДНА ИЗ  ОСНОВНЫХ  ОТРАСЛЕЙ НИЖЕГОРОДСКОЙ 

 ЭКОНОМИКИ (НА ФОТО — НИЖЕГОРОДСКИЙ ЗАВОД  

70-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ)
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